
■长话短说

在5月25日的全国政协总工
会界别小组会议上， 中国疾病预
防控制中心研究员孙承 业 委 员
表 示 ， 尽 管 武 汉 市 的 疫 情 防
控 要 求 严 格 ， 但 一 些 企 业 仍
然 能 做 到 运 转 良 好 ， 不 仅 没
有停工停产， 更没有职工感染。
一个重要原因是， 这些企业有着
完善的职工健康管理体系， 由健
康中心负责布局、 调控与落实疫
情中职工防护与健康监控等 。

“据此我建议， 推动企业设立职
工健康中心， 加快推进健康企业
建设 。 ” （ 5月 26日 《工 人 日
报》）

过去， 很多企业都配有医务
室， 有的还自建医院， 职工们有
个头痛脑热的， 足不出厂就能看
病抓药。 后来， 随着社会医疗资
源的丰富 ， 以及企业职能的剥
离， 各地 “厂医” 逐渐消失。 如
今， 重新提出企业设立职工健康
中心 ， 并非传统 “厂医 ” 的回
归， 而是大有新意和深意。

现代社会工作和生活节奏大
大加快， 许多职工处于亚健康状
态， 抑郁症、 焦虑症等心理问题
普遍存在。 企业健康中心的主要
作用， 不是提供打针、 吃药、 输
液服务， 这些应该是医院需要做
的事情。 企业健康中心关键在于

对职工健康进行规划和引导， 帮
助每位员工管理好自己的身体，
调整好心理情绪， 以更加饱满的
状态投入到工作中去。

尤其在职业病防治方面， 企
业职工健康中心可以大有所为。
目前， 工作场所接触各类有害因
素引发的职业健康问题依然严
重， 职业病危害因素更加复杂多
样。 据抽样调查， 我国约有1200
万家企业存在职业病危害。 解铃
还须系铃人， 企业健康中心身处
生产一线， 是职业病防治的主战
场 。 通过对职工健康进行 跟 踪
监测 ， 综合分析 ， 可以找出潜
在的职业病危害因素， 向企业管
理 者 提 出 有 针 对 性 的 意 见 建
议 ， 建立完善与劳动者健康相
关的各项规章制度， 逐步替代职
业病危害严重的技术、 工艺、 设

备、 材料。
此外， 企业健康中心还可以

因地制宜加强健康管理， 营造健
康文化。 比如， 建立员工健康档
案， 根据每位员工的具体情况给
出合理化指导， 降低慢性病、 多
发病的患病风险。 组织开展适合
不同工作场所或工作方式特点的
健身活动， 包括工间操、 眼保健
操等工作期间劳逸结合的健康运
动 。 通过健康知识普及 、 评 选
“健康达人 ” 等活动 ， 积极传
播 健 康 先 进 理 念 和 文 化 ， 倡
导企业员工主动践行合理膳食、
适量运动、 戒烟限酒等健康生活
方式。

保护劳动者健康就是保护和
发展生产力。 企业设立职工健康
中心， 可以通过小投入实现大收
益， 不仅对职工重要， 对企业更

为重要 。 一方面 ， 职工身体好
了， 生产效率上去了， 可以为企
业创造更大的经济价值。 另一方
面， 企业关爱职工健康， 也能增
强职工对企业的归属感和向心
力 。 而对于职工和整个社会而
言， 加强健康管理， 可以有效降
低将来的医疗费用支出， 减少看
病经济负担和人力资源损失。

去年11月， 全国爱卫办、 国
家卫生健康委 、 全国总工会 等
部 门 印 发 《 健 康 企 业 建 设 规
范 （试行）》。 下一步， 有关部门
应该加强宣传引导， 帮助更多企
业认识到健康管理的好处 ， 通
过 设 立 职 工 健 康 中 心 、 健 康
小屋 ， 购买健康服务等形式 ，
更 好 地 满 足 企 业 员 工健康需
求， 实现企业经济效益与人的健
康协调发展。

保护劳动者健康就是保
护和发展生产力。 企业设立
职工健康中心， 可以通过小
投入实现大收益， 不仅对职
工重要， 对企业更为重要。

■网评锐语
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■有感而发
完善废旧家电回收处理体系是一项民生大事

□王琦

■每日图评

近日， 为促进家电市场全面
升级， 国家发改委等七部委联合
发布了 《关于完善废旧家电回收
处理体系推动家电更新消费的实
施方案》。有业内人士认为，家电
回收体系的完善有助于旧家电的
淘汰， 促进消费者家里的家电产
品的更新换代和升级。（5月26日
中新网）

废旧家电回收体系存在的短
板是显而易见的。 报道显示， 我
国的家电回收市场一直是由骑着
三轮车在马路边、 小区里吆喝的
废品小商贩撑起来的， 废旧家电

通过正规渠道回收， 实现环保拆
解和再回收的比例仅占 20%左
右。 也就意味着， 超龄家电埋下
了一定的安全隐患； 同时， 一些
废弃家电的不环保处理， 也影响
着生态环境。

可以说， 完善废旧家电回收
处理体系 ， 不仅是一项民生大
事， 更是惠利环境及经济发展的
好事。 此次 《实施方案》 就提出
三条举措， 通过线上线下融合发
展提升回收处理体系的覆盖率；
通过多元化、 全品类、 可预约的
组织形式 ， 吸收个体回收者加

入； 通过社区、 中转站、 产销企
业和处理企业的有机组合， 形成
较为高效的多元化实施主体。

完善废旧家电回收处理体系
是惠及长远的好事。 而且， 从当
下来看， 面对目前亟待复苏的家
电市场， 激活更新需求是家电企
业实现业绩增长的重要举措， 所
以， 废旧家电回收处理体系的完
善， 也必将带动家电产品的销售
额提升。 不过， 诚如前述， 废旧
家电回收处理体系作为一项系统
工程， 所需要的正是各方积极作
为， 共同给力。 □李雪

北京市房山区拱辰街道南广
阳城村为360户村民统一配发了
可降解垃圾袋， 袋身上印有门牌
号编码，若分类有误，指导员将通
过编码进行溯源， 精准提升村民
参与垃圾分类的正确率。目前，该
村垃圾分类参与率100%、正确率
98%。（5月27日《北京日报》）

垃圾分类是个技术活， 也是
个细致活， 不少地方在操作的过
程中都想出了不少好办法。 什么
垃圾分类口诀法， 什么积分兑换
法等， 但 “编码” 垃圾袋还是少
见的。 据说， 该办法成本低， 垃
圾袋还可以二次利用。 所以， 使
用 “编码” 垃圾袋的地区垃圾分

类参与率、 正确率都相当高。
在一些人看来， 垃圾分类处

理成了难事， 但什么事只要善于
动脑筋， 办法总比困难多。 北京
一些地区在推出 “编码” 垃圾袋
问题上， 就十分用心。 据媒体报
道， 垃圾袋是象征环保的绿色，
编码则使用黑色加粗字体， 很显
眼， 便于垃圾指导员操作。 当然
了， 一个好的创意落地， 也要有
文明素质高的市民、 村民配合。

“编码” 垃圾袋这是个好创
意， 一方面， 增强分类责任心。
试想， 垃圾袋上都有自家的门牌
号 ， 谁还会不负责任地乱分类
呢？ 另一方面， 以码追袋， 即便

对那些分类缺少经验的人来说，
初次分类不好， 垃圾分类指导员
可以通过编码进行溯源， 找到当
事人面对面进行指导。

总之， 垃圾分类是一个系统

工程， 在实施的过程中， 要善于
总结经验， 并及时向全国推广，
这样才能让一些地区少走弯路，
让垃圾分类推进的速度更快些，
更好些。 □刘宝庆

还是醒目的红色外观， 还
是静静 “站” 在路边， 上海部
分无人值守公用电话亭最近已
悄然 “改头换面” ———顶部加
装5G小微基站后 ， 它们成为
新型基础设施的 “成员”。 (5
月27日新华社)

公用电话亭是固定通信技
术的成果， 在30年前开始进入
城市大街小巷， 风靡了一个时
代，但进入移动通信时代，城市
的公用电话亭似乎一夜之间就
遭到了冷落，而5G网络作为最
新移动通信技术， 两者本来代
表新旧两个时代，本来没有“重
合”，只有“矛盾”，但没想到通
过给公用电话亭顶部加装5G
小微基站， 让公用电话亭也能
成为新型基础设施的 “成员”，
通过建5G小微基站，更好地盘
活了公用电话亭这一闲置资
源，公用电话亭毫无“违和感”
地拥抱这个新时代。 正如有市
民看到 “5G公用电话亭 ”后感
慨，“既时尚又留住情怀”。

这些公用电话亭， 是一个
时代的见证，而在一些城市，街
头电话亭成了被时代淘汰出局
的“没落户”，很多电话亭因长
期无人维护而荒废破烂， 这让
这些街头电话亭既不能发挥出
应有作用，还影响了城市形象。

将街头电话亭变成5G小
微基站， 让街头电话亭获得了
新生， 不仅不再是时代 “落伍
者”，还成了时代的“弄潮儿”，
这样的蜕变着实令人感叹。

对电话亭进行改造升级，
而不是 “一弃了之 ”“一拆了
之”，这样才能更好盘活这一闲
置的公共资源 。“5G公用电话
亭” 体现了城市管理者的管理
智慧， 也体现了一座城市的创
新活力、“海纳百川” 的强大生
命力。“5G公用电话亭”是盘活
闲置公共资源的范本， 值得各
地借鉴与推广。

不仅是街头电话亭， 像城
市地下空间等公共空间的开发
利用， 都需要管理者能够充分
发挥管理智慧， 让公共空间能
够实现优化配置与充分利用。

□戴先任

“目前举步维艰的小微企业， 往往是农民工就
业比较集中的地方， 要合理利用财政赤字、 国债和
社保基金结余资金， 补贴小微企业。 企业可以减
薪， 但不能减就业岗位。” 全国政协常委、 财政部
原部长楼继伟24日在全国政协十三届三次会议小组
讨论中强调要保企业保岗位。 (5月26日 中国经济
网) □老笔

不减岗

企业设立职工健康中心大有必要
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“直播带货”
售后服务也要跟上

■两会观察

“编码”垃圾袋是个好办法

■世象漫说

“5G公用电话亭”
体现管理智慧

防止儿童坠楼
不能光靠“托举哥”

木须虫 ： 5月25日下午 ， 广
州番禺一小区3岁男童被卡在家
中阳台防盗网缝隙中。 路过此处
的顺丰快递小哥李佳峻以快递三
轮车为踏板， 徒手爬上外墙， 从
下往上托举， 最后成功救人。 防
止儿童坠楼不能只有 “托举哥”，
还得有 “责任网”。 家长们应该
时刻紧绷安全神经， 避免此类悲
剧的发生。

阿庆： 近期， 许多名人集中
直播带货， 利用直播平台， 以视
频直播的方式， 与消费者直接
交 流 。 直 播 带 货 的 队 伍 里 ，
除 了 网 红 主 播 ， 还 有 越 来 越
多 的 娱 乐 明 星 、 企 业 家 正 在
涌 入 。 “直 播 带 货 ” 是 否 能
走得更远 ？ 有识之士认为， 还
是取决于直播电商的创新力和走
向。 笔者认为， 创新是一方面，
更重要的是， “直播带货” 的货
是否质量、 售后上有保障， 才是
能走得更远的关键。


